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北京时间 &' 月 &" 日，第六届东亚运动
会在天津闭幕。根据东亚运动会联合会理事
会议今年 "月的决定，东亚运动会将被全新
的东亚青年运动会取代，参赛运动员将被限
制为年龄在 &( 岁至 &% 岁之间。这标志着东
亚运动会完成了其阶段性历史使命。

那个时代 那些辉煌

上世纪 $' 年代，东亚运动会应运而生。
第一届东亚运动会 &$$#年在上海举行，随后
韩国釜山、日本大阪、中国澳门和中国香港
四个城市分别主办了第二到第五届东亚运动
会。东亚运动会的创办，是为了提高东亚各
国和地区的体育运动竞技水平，也是为了促

进东亚各国开启体育赛事上的新交流而构建
的一个竞技平台。

那时，体育职业化方兴未艾，中日韩三
个体育大国巍立东亚，使东亚运动会在世界
上地位彰显，影响甚大。&$$#年上海举办首
届东亚运动会时，掀开了亚洲体育运动史的
崭新篇章。由于那时比赛较少，各国与各地
区代表团都极为重视，所派出的参赛选手也
都是当时的最强阵容，三大球与基础大项的
竞争尤为激烈。

+'年间，东亚运动会见证了东亚地区涌
现的一批批世界级体育明星，各国、各地区
代表团的竞技水平也在其中不断得到提升与
壮大。东亚运所带来的积极意义也就在于此：
不仅使中日韩这样的体育大国中出现的新人
们实现了从青涩出道到勇夺桂冠的练兵转型，
也为一些竞技体育较为落后的国家提供了更
多的参赛机会。

乏人问津 走入“末路”

十年河东，十年河西，何况这已历经 +'

年的东亚运动会。
本届东亚运动会中，各场馆门口的黄牛

们都是愁眉不展。“&'元一张票”早已触及
了黄牛们的底线，却还是很少有过客驻足问
询。事实正是如此，试想，观众不买账当然

是因为比赛精彩程度的问题，比赛不紧张刺
激，不吸引人，自然就乏人问津。为何如此？

首先，近年来国际性综合以及单项体育
赛事在不断增加，不论赛事级别或是赛事影
响力，类似东亚运动会这样规模与范围较为
局限的赛事根本无力与更大规模的赛事再去
较上一把劲。第二，优秀的运动员们也已经
无法将太多精力投入到东亚运动会上，他们
所关注的对象是世锦赛、奥运会和职业赛事，
区域性更小的东亚运动会自然是“难入法眼”
了。另外，一旦赛事过于密集，运动员也缓
不过劲来。就中国队来说，$ 月的辽宁全运
会刚落幕不久，运动员们没有良好的竞技状
态，也是可以理解的事情。第三，由于东亚
地区体育实力存在明显的不均，东亚运动会
渐已失色，对手不给力，比赛的观赏性与对
抗性就打了折扣。最后，各国体育管理部门
也意识到，应该让自家优秀运动员走上更大
的舞台，更多地参加高水平比赛，所以各国
也开始越来越多地派出年轻将士出战东亚运
动会。

历经 +'年，虽然比赛项目及参赛人数逐
届增长，“爹不亲娘不爱”的东亚运动会也
还是走到了夹缝的尴尬境地，赛事影响力小，
顶尖运动员们的缺席，导致东亚运动会星光
黯淡，精彩程度逐届下降。如此的运动会，
似乎继续举办的价值也不大了。

改头换面 全新出发

如今，东亚运动会已经走到了尽头，然而
香港代表团团长霍启刚表示：“不是办不下去，
而是换一种思路办。”此前，东亚运动会一直是
优秀的年轻运动员起飞的舞台，可想而知，在
它“摇身一变”成为东亚青年运动会之后，就凸
显出了更强的目的性，即是将竞技的舞台让给
更多还未成名的希望之星。
“现在国际奥委会在举办夏季和冬季的青

年奥运会，亚奥理事会也开始举办亚洲青年
运动会，在东亚，我们也应该有一个属于自
己的青年运动会，”东亚运动会联合会名誉主
席霍震霆表示。“这个改动是为了令东亚运
动的发展向年轻一辈的运动员进一步推进，
令东亚地区青年运动员可以借此机会交流切
磋，让水平进一步提高，为参加亚洲青年运
动会及青年奥运会有更佳的准备。”

东亚运动会的改制应该是值得赞扬的，
“东亚运动会”五个字的淡去并无让人遗憾之
意，退出历史舞台而又浴火重生的它在追求
更高的竞技成绩之外，承载了对青少年们的
教育作用，是适应新的国际体育环境的明智
之举。

旧称呼昨日已作别 新面貌明日再出发

东亚运动会缘何走到尽头？
张 程

第六届东亚运动会组委会主席、天津市长

黄兴国（右）将东亚运动会会旗交还给东亚运

动会联合会主席刘鹏。 新华社发

山地马拉松成时尚
在各色马拉松以每周一赛的频率粉墨登场之时，近日于北京西

山国家森林公园开赛的 +'&#亚瑟士北京山地马拉松赛无疑是金九银
十之际的亮眼一站。女子组冠军单盈回忆起比赛途中沁人心脾的清
新空气，触手可及的历史文明，感慨这次山地马拉松是场灵魂赛事，
是身与心的动态对话。男子组冠军丁志坚则以赛事技术控的视角解
释道：“通过山地马拉松比赛，可以探寻更为强大的自我。”如今，这种
最原汁原味的户外越野运动在许多地方已经成为时尚，它让更多的
人享受到融于自然、超越自我的快感，收获健康和快乐。

美式橄榄球来中国
美国最具影响力的体育项目美式橄榄球如今也将目光投向了中

国，虽然这项运动目前在中国还只是被很少数人了解，但他们相
信，这项风靡美国的运动也一定能被中国人喜爱。

目前，美国室内橄榄球联盟在中国唯一授权的橄榄国际传媒已
在中国 !所体育高等院校组建了美式室内橄榄球队。+'&#年 &&月 &'

日，美国职业室内橄榄球表演赛将登场北京首都体育馆，这是美国职
业室内橄榄球队首次来华表演比赛。费城东部明星队和亚利桑那西
部明星队将为中国观众奉献一场原汁原味的美式橄榄球比赛。

高尔夫约球很轻松
一款专门为高尔夫爱好者打造的手机软件“高尔夫管家”新近

登场。高尔夫爱好者现在只需要用手指轻轻一点便可以轻松快捷订
场，它可以随时随地搜索距离最近、满意而且又实惠的球场。打完
球之后，它也可以轻松记录成绩，并跟以往的成绩做比较。

约球也变得很轻松，无论身在何地，不管水平高低，通过“高尔夫
管家”打造的“约球”平台，便可以很快找到志同道合的球友。

体 坛 新 风

当你从万米高空纵身跳下时，当你挑战身体
和生命的极限时，当你同大自然融为一体时，你
和你的亲人在思绪的瞬间，一定想到的是亲情无
限、生死与共、形影不离等等词汇。这几天，在采
访国际军体第 #/届跳伞世界锦标赛时，发现了
一个有意思的现象：八一跳伞队中夫妻档比较
多。梁勇和叶晓莉夫妇是其中典型的一对。

今年 ('岁的北京籍队员梁勇，是伞队的大
师哥，在训练和比赛中处处严格要求自己。他 $

次获得世界冠军，创造了两个最惊人的纪录：一
是跳伞达 &&'''余次，名列中国现役跳伞运动员
之首；二是和队友在 +''!年俄罗斯跳伞世界杯
赛上，以八轮比赛 '*'' 公分，即 (' 次零误差精
准落地的惊人成绩，创造无法再破的世界纪录。

叶晓莉比梁勇小一岁，来自天府之国成都的
她，训练和比赛成绩一点也不逊于师哥，飞行跳
伞达 &''"%次，多次获得国际军体跳伞世界锦标
赛、世界军人运动会的个人和集体定点冠军，+
次荣立一等功、(次荣立二等功，是空军十大杰
出青年、全军优秀党员。

梁勇和叶晓莉二人长期一起进行跳伞训练，
一起参加了很多重大赛事，可以说是青梅竹马两
情相悦。+'''年，他们的爱情长跑终于结出硕
果。婚后，两人相约在同场赛事中同获男女冠军。
一年后，他们又梦圆河南安阳全国跳伞锦标赛，
在同一天双双夺金，成为冠军夫妻，一时被传为

佳话。“好样的！”赛
后，梁勇紧紧地拥抱
着妻子，为妻子夺冠
而激动欣喜。叶晓莉
说，每当回想起这
些，心里总是暖暖
的。

婚后多年，梁勇保持旺
盛势头，&& 次卫冕全国锦
标赛冠军，&次打破世界纪
录。然而，妻子叶晓莉的飞
天路却走得有些艰辛，好几
次都因伤病和家庭原因差

点放弃跳伞事业。那些日子，梁勇天天陪着叶晓
莉，他认为叶晓莉基础好、有条件，鼓励她勇敢面
对困难和伤病，提振信心，悉心调养。梁勇的关心
和支持让叶晓莉终于走出了伤病的困扰，以优秀
的成绩重返跳伞队一线阵容。叶晓莉说：“梁勇
就是我的业余教练员、免费按摩师、心理咨询师，
甚至是出气筒……”

当本报记者问到他们如
何处理好事业与家庭的关系
时，八一跳伞队政委陈维成对
记者说：梁勇和叶晓莉夫妇已
经是我们伞队的老队员，对队
友们起到了大哥大姐的带头
作用，他们 #)(的时间都在外
训练，相对来说，照顾家里只
能交给双方的老人。叶晓莉
说，他们的女儿已经 $岁，上
( 年级了，一直都住校，平时
主要是孩子的爷爷奶奶照顾。

今年暑假，女儿被接到驻训点才
和他们团聚了一阵子。

谈到这一次的比赛，他们二
人都憋足了劲要争取好成绩。叶
晓莉对记者说，我是成都人，能代
表军队参加比赛，我深感骄傲和
自豪。这次比赛我做了充分的准

备，因为在我的家乡进行比赛，我要将我最好的
一面，展现给我的父老乡亲，让他们看看四川的
姑娘是最棒的。在这次比赛中，我要用一颗平常
心，将自己的实力展示出来，就能成功。梁勇说，
过去总在异国他乡打拼，这一次军体赛首次在自
己的国家举行，一定要在主场争取最好成绩，为
国旗增辉、为军旗添彩。梁勇还说，虽然我们是老
队员了，但跳伞的运动寿命相对要长一些，经验
更多一些，心理承受力更强一些。所以，我们对夺
取好成绩充满信心。

我们祝愿这对高空中的夫妻档，在首次自己
祖国土地上举办的世界跳伞大赛上并蒂花开。

说起夫妻档，现在八一跳伞队还有一对夫妻
运动员裴昱和冯杰夫妇，同时伞队副大队长陈军
波和伞队教练员左燕妮也是一对跳伞伉俪。跳伞
运动员们在特殊的环境中，经历了特殊的风雨，
造就了他们特殊的感情，在长年累月的训练比赛
中，互相关心、互相扶助、互相爱慕，日久生情、共
同进步，这正是：夫妻同心，蓝天共舞。

+'&#年环中国国际公路自行车赛日前在大江南北火热
上演。来自世界各地的车手们，从昔日古丝绸之路的起点出
发，经历了一段难忘的“环中国”之旅。

在西安浐灞生态区进行的首站比赛中，来自世界各地
!! 支职业车队的 #$! 名选手参加了序幕赛和城市绕圈赛。
比赛不仅突出了激烈的竞技性，也充分体现了群众参与的广
泛性。赛事期间，记者和上千名自行车运动爱好者参加了饶
有趣味的健身骑行活动。两天的比赛，让人领略了“人在画
中、动静相宜”的西安城生态之美与自行车竞技之美。
“‘环中国’正在改变西安，特别是西安人的生活方式。”

西安市体育局副局长黄群表示，在“环中国”的带动下，西安
乃至陕西全省举办了多次自行车骑行活动，通过这项赛事，
让自行车运动真正融入到老百姓全民健身当中”。

生活在西安城的人，每当天气晴好时向南远眺，便能看
见连绵的山岭，这山岭就是终南山，是大秦岭的一段。每到周
末，来自四面八方的户外运动爱好者，便会骑着自行车在山
间穿行。如今，秦岭骑行悄然成为时尚。人们在享受运动所带
来快乐的同时，也在倡导并践行着绿色环保的理念。

不仅仅是这些，西安还有了专门的周末环保宣传骑行
队，到目前已组织志愿者开展了 ('多次环保宣传骑行活动。
他们带着制作的“少开车多骑行 治雾霾全行动”、“让垃圾入
箱 从你我做起”、“拧紧水龙头 珍惜每滴水”等环保旗帜上
路，同时向路人发放低碳环保绿色出行的资料，希望能有更
多的人参与到环保行动中来。

骑行，只是西安人参与全民健身的一个缩影。从每年一
届的西安城墙国际马拉松赛到世界行走日活动，从登翠华山、
登骊山活动到千人健步走、万人健康跑活动，从“环中国”到千
人自行车健身骑行活动，从 0&摩托艇世锦赛到公开水域游泳
比赛、高校赛艇对抗赛，这些群众喜闻乐见、充满激情魅力的
赛事活动，正在改变西安人的生活方式。如今，走在西安的公
园广场、社区街道，你会发现，体育基础设施越来越多，参与体
育锻炼的市民越来越多，运动健身的理念早已深入人心。

如果说经济总量、基础设施是一座城市的“筋骨肉”，
那么文化与体育则培养锻造了一座城市的“精气神”。如
今，当多项赛事纷纷选择西安，当全民都参与其中，这座
古都更焕发出勃勃生机。

古都掀起绿色骑行风尚
本报记者 王霞光 王乐文

高空伞花中的夫妻档
本报记者 郑红深文/图

体
育改变
城
市

自行车爱好者进行健身骑行活动。 本报记者 王霞光摄

国足平印尼再浇球迷热情
本报电 在经历了东亚杯的良

好表现后，本以为有所复苏的国足
又一次令中国球迷失望。在亚洲杯
预选赛与印尼队的比赛中，国足毫
无必胜信念，#%# 的比分也让国足
的亚洲杯出线之路依旧面临坎坷。

中国夺世界女子桥牌赛冠军
本报电 !&#$“华远杯”世界女

子桥牌精英赛 #' 日结束了团体赛
的角逐，中国队在最后一轮争夺中
大胜美国队，从而以六胜一负积
($)#! 分的总成绩在八支参赛队中
排名榜首，如愿捧得团体冠军奖杯
华远杯和 $万美元头奖。

桥牌世锦赛倒计时一周年
本报电 +'&( 年世界桥牌综

合锦标赛倒计时一周年启动仪式暨
联众杯桥牌邀请赛在京举行，共有
近 %' 名在京桥牌爱好者参加了启
动仪式和比赛。第 &( 届世界桥牌
综合锦标赛将于 +'&( 年 &' 月 &'

日至 +"日在海南省三亚市举办。

更香杯桥牌邀请赛在京举行
本报电 由中国桥牌协会、金

华市体育局、金华市武义县人民政
府、北京更香茶叶有限责任公司共
同举办的更香杯桥牌邀请赛在北京
钓鱼台国宾馆举行，近 &+'名在京
桥牌爱好者参加了比赛。

潍坊滨海风筝冲浪赛举行
本报电 +'&# 年中国潍坊滨

海国际风筝冲浪公开赛日前在潍坊
滨海经济技术开发区旅游度假区国
际风筝冲浪基地举行。比赛为期 (

天，来自美国、德国、英国、法
国、中国香港等 &' 多个国家和地
区的近百名风筝冲浪高手参赛。

NBA巨星牵手“未来星”
本报电 由未来星儿童成长牛
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场助阵，与到场的中国小朋友们分享
了自己在成长路上的坎坷经历。
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弘扬太极文化、普及全民健身；继
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北京时间 &' 月 &" 日，第六届东亚运动
会在天津闭幕。根据东亚运动会联合会理事
会议今年 "月的决定，东亚运动会将被全新
的东亚青年运动会取代，参赛运动员将被限
制为年龄在 &( 岁至 &% 岁之间。这标志着东
亚运动会完成了其阶段性历史使命。

那个时代 那些辉煌

上世纪 $' 年代，东亚运动会应运而生。
第一届东亚运动会 &$$#年在上海举行，随后
韩国釜山、日本大阪、中国澳门和中国香港
四个城市分别主办了第二到第五届东亚运动
会。东亚运动会的创办，是为了提高东亚各
国和地区的体育运动竞技水平，也是为了促

进东亚各国开启体育赛事上的新交流而构建
的一个竞技平台。

那时，体育职业化方兴未艾，中日韩三
个体育大国巍立东亚，使东亚运动会在世界
上地位彰显，影响甚大。&$$#年上海举办首
届东亚运动会时，掀开了亚洲体育运动史的
崭新篇章。由于那时比赛较少，各国与各地
区代表团都极为重视，所派出的参赛选手也
都是当时的最强阵容，三大球与基础大项的
竞争尤为激烈。

+'年间，东亚运动会见证了东亚地区涌
现的一批批世界级体育明星，各国、各地区
代表团的竞技水平也在其中不断得到提升与
壮大。东亚运所带来的积极意义也就在于此：
不仅使中日韩这样的体育大国中出现的新人
们实现了从青涩出道到勇夺桂冠的练兵转型，
也为一些竞技体育较为落后的国家提供了更
多的参赛机会。

乏人问津 走入“末路”

十年河东，十年河西，何况这已历经 +'

年的东亚运动会。
本届东亚运动会中，各场馆门口的黄牛

们都是愁眉不展。“&'元一张票”早已触及
了黄牛们的底线，却还是很少有过客驻足问
询。事实正是如此，试想，观众不买账当然

是因为比赛精彩程度的问题，比赛不紧张刺
激，不吸引人，自然就乏人问津。为何如此？

首先，近年来国际性综合以及单项体育
赛事在不断增加，不论赛事级别或是赛事影
响力，类似东亚运动会这样规模与范围较为
局限的赛事根本无力与更大规模的赛事再去
较上一把劲。第二，优秀的运动员们也已经
无法将太多精力投入到东亚运动会上，他们
所关注的对象是世锦赛、奥运会和职业赛事，
区域性更小的东亚运动会自然是“难入法眼”
了。另外，一旦赛事过于密集，运动员也缓
不过劲来。就中国队来说，$ 月的辽宁全运
会刚落幕不久，运动员们没有良好的竞技状
态，也是可以理解的事情。第三，由于东亚
地区体育实力存在明显的不均，东亚运动会
渐已失色，对手不给力，比赛的观赏性与对
抗性就打了折扣。最后，各国体育管理部门
也意识到，应该让自家优秀运动员走上更大
的舞台，更多地参加高水平比赛，所以各国
也开始越来越多地派出年轻将士出战东亚运
动会。

历经 +'年，虽然比赛项目及参赛人数逐
届增长，“爹不亲娘不爱”的东亚运动会也
还是走到了夹缝的尴尬境地，赛事影响力小，
顶尖运动员们的缺席，导致东亚运动会星光
黯淡，精彩程度逐届下降。如此的运动会，
似乎继续举办的价值也不大了。

改头换面 全新出发

如今，东亚运动会已经走到了尽头，然而
香港代表团团长霍启刚表示：“不是办不下去，
而是换一种思路办。”此前，东亚运动会一直是
优秀的年轻运动员起飞的舞台，可想而知，在
它“摇身一变”成为东亚青年运动会之后，就凸
显出了更强的目的性，即是将竞技的舞台让给
更多还未成名的希望之星。
“现在国际奥委会在举办夏季和冬季的青

年奥运会，亚奥理事会也开始举办亚洲青年
运动会，在东亚，我们也应该有一个属于自
己的青年运动会，”东亚运动会联合会名誉主
席霍震霆表示。“这个改动是为了令东亚运
动的发展向年轻一辈的运动员进一步推进，
令东亚地区青年运动员可以借此机会交流切
磋，让水平进一步提高，为参加亚洲青年运
动会及青年奥运会有更佳的准备。”

东亚运动会的改制应该是值得赞扬的，
“东亚运动会”五个字的淡去并无让人遗憾之
意，退出历史舞台而又浴火重生的它在追求
更高的竞技成绩之外，承载了对青少年们的
教育作用，是适应新的国际体育环境的明智
之举。
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